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大学光华管理学院将召开EMBA教学改革新闻发布会暨

“EMBA如何引领中国时代前沿理论与创新实践的结合”圆

桌论坛，北京大学光华管理学院院长蔡洪滨教授在会上发言

。 以下是发言实录： 今天很高兴参加我们光华管理学

院EMBA的改革新闻发布会，主角是志学，我做一个开场白

，光华管理学院的EMBA应该说历史最长，我们是发源地，11

年前光华管理学院首创了中国的EMBA，在三年之后才正式

得到教育部的批复，现在据EMBA正式身份的确认有将近十

年的历史。中国的经济发展十年里头，有了非常大的变化，

国际经济的形势也是有非常大的变化，这样一个项目经历了

将近十年，甚至可以说超过十年，非正式的历史超过了十年

。那么我们是一个合适的时候，需要去停下来看一下，反思

一下，这个项目有没有改进的空间，什么地方需要去改进，

什么地方需要去改造，这是我们一个EMBA项目改革大的背

景。 另外一个背景，中国的EMBA项目应该说成为中国商学

院教育非常非常重要，或者是重头戏或者重要的项目。各个

商学院都是在EMBA的项目上下很大的功夫，国内EMBA项目

的形势应该说这几年也有很多的变化，各种各样相对比较有

特色的项目也纷纷在出现，这时候我们在商学教育里头就有

一种讨论，说这个EMBA项目将来会往哪个方向走，它的价

值到底在什么地方，它在社会上的定位到底在什么地方，在

商学教育里头它应该起到什么样的作用，在这个时候我们光



华管理学院也做了很多的思考，思考的一些成果就体现在我

们现在这个改革的思路上。 具体的改革方案，等会儿志学会

详细给大家介绍，总体的思路，我们的理解是这样。就

是EMBA这个项目价值至少是两个方面。 一方面就是说我们

对于这些特定人群EMBA学员这个人群，他们进一步事业的

发展，进一步管理知识系统性的学习，对这些方面需要有更

大一步的提高，眼界的开阔诸如此类等等，这个是EMBA教

育价值的一个方面。 另外一个方面我们是说对于他人生价值

的提高。这一部分相对来讲有比较丰富的人生经验，在社会

上已经有比较成功的事业发展的特定人群，他们这个阶段进

入这样的EMBA项目，多少会在想说，我未来事业的发展，

我的目标是什么，我追求的是什么，我人生价值怎么最好能

得到体现。我们是希望通过EMBA这个项目，对于这些学员

在人生价值提高上面的思考和提升上面，有更大的帮助。 在

我们整个的改革项目设计中间呢，我们希望反映光华的几个

方向上的努力。我们几个方向努力总结起来，总结成英文的

四个I，一个是Integrity，一个是International，一个

是Integration，一个是Innovation，Integrity是表示诚信和责任

，这一点我非常想强调，就是说我们北大作为一个有一百多

年传统中国的名校，它所承载的百年传统，非常鲜明的一个

特点，就是它强烈的人文精神、民主科学的精神，还有对民

族科学的使命感和责任感，大家最近看的《建党伟业》，一

系列在中国近代史上起了非常重要作用的人物，陈独秀也好

，都是在这个校园里头思考这个国家、民族的命运，传播为

了民族复兴做着各种各样很了不起的事业。这个学校这样的

一种传统，对于我们意味着什么？对于我们这个光华管理学



院意味着什么？光华管理学院作为北京大学的商学院，我们

承载了北大的百年传统，不仅是中国商学院需要反思，世界

上的商学院在经济危机以后都在反思，我们希望教给这些商

界的人才什么样的一种价值观，什么样一种社会责任，这次

金融危机，国际上讨论的比较多的是说，在这些大的银行，

大的企业的领导，他们在做这样一些决策的时候，他们有没

有想过，他们这些决策除了从自己利润最大化的角度出发以

外，对于他们的企业，他们的员工，整个这个社会，整个经

济起了什么样的作用，他们是不是承载了，是不是承担了他

们应该承担的作用。 世界各国的商学院都在反思商学教育里

头这一部分的欠缺，北大光华管理学院，作为北京大学的商

学院，作为北大主要从事管理教育的机构，那在这些方面我

们要想继续持续的发挥北大的传统，发挥北大的人文精神，

北大的社会责任感。不仅是EMBA，在我们的本科、MBA所

有项目里头，我们希望发扬这样的一些北大的人文传统，增

强我们学生的社会责任感，这是I这方面。 International，光华

应该是全国最国际化的商学院，我们的师资是最国际化的，

我们教育体系是最早跟国际接轨的，我们的学生交流，我们

所有的本科生都可以到国外去做至少一个学期的交换，我们

每年有一百多个国际学生来我们这里交换，我们有很多很多

的留学生，我们有各种老师之间跟国际上的学术合作。对于

北大光华管理学院来讲，我们理解的国际化是扎根于中国的

国际化，而不是一种贴牌，简单的说照搬国外的国际化。中

国的管理实践，中国的经济发展有它的特色，那么我们希望

做到的是说？一方面我们了解国际先进的管理知识，先进的

管理理念，另一方面能很好的跟中国的管理实践，跟中国的



经济发展相结合。我们的师资结合也好，我们的国际研究也

好，在这些方面给我们很大的基础。 最近北大一个消息说，

北京大学根据国际一个权威研究统计机构的统计，北京大学

的经济和商学的学科，进入世界前百分之一的行列，这个对

于北大来讲，这是一个进入建设世界一流大学的指标，就是

哪些学科进入了世界上排名前百分之一，经济学、商学最近

是刚刚进入前百分之一，对于北大来讲这是一个比较大的。

在这里呢，北大整个人文发表里头，光华起了最主要的作用

，也是反映了光华在国际研究方面作出的贡献。 第三点我们

现在在进一步的发展和进一步的努力方向，就是Integration，

商学院一个重要的挑战是理论和实践的结合，另一方面我们

想推动的是不同学科之间的整合，还有不同教育项目之间互

相的配合。 第四个方向是Innovation，从中国经济发展到这个
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